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E5_B7_9E_E6_96_B0_E7_c57_614960.htm “Ｘ形塔” “空中花

园塔”“黄金塔” 备受关注的广州市新中轴线电视塔的建设

规模和功能设置的设想已经基本确定：塔高初定为580米，按

此高度，它将成为世界第一高塔。广州市市建委昨天表示，

为使方案更加完善，已公布《电视塔的建设规模和功能设施

（征询意见稿）》。 而对此前颇受关注的该塔电磁辐射污染

问题，相关负责人称，其环境测评报告初稿已经完成，辐射

不会超过国家标准。 世界第一高 游乐设施全 在这份《征求意

见稿》中，提出新电视塔的高度为580米。这一高度将超过目

前的世界第一高塔多伦多CN塔，该塔高为553.33米；而亚洲

第一高塔上海东方明珠电视塔的高度则为468米。 空中花园叹

咖啡 高空缆车观风景 在功能设施方面，该塔分为广播电视发

射用房、观光旅游用房、惊险游乐设施、电影城、餐饮设施

、海洋世界、礼仪大厅及展览展示用房等15个部分，总建筑

面积约为8.88万平方米。其中观光旅游设施又分为5个部分，

且各具特色。比如，可以在200m 、350m、400450m左右的高

度，分层、分区设置高空望厅、风景望廊；结合消防避难层

在塔身中部设多个绿化层，外圈设茶座、咖啡座，称为“空

中花园”；设置可容纳不少于150人的空中旋转餐厅和咖啡厅

等。另一个最大的亮点在于设置高空观光缆车，目前的设想

是在塔外壁上设置一到两部，采用安全度高的先进技术，和

具有世界独创的设计理念，象征“金龙盘柱”。 高空吊篮飞

速降 透明地板凌空出 而对游客来说最为刺激的是，将在塔上



设惊险游乐设施。其一是在天线桅杆下部50米高的范围，设

置“速降吊篮”。吊篮提升到顶部后，突然自由降落（吊篮

可坐20人）。另外一个是“空中漫步廊”，走廊凌空而出，

地板亦是透明的，将极大地挑战游客的心理极限。 塔内将设

电影城 塔上可寄明信片 除了这些惊险刺激的项目外，还有一

些让人放松的休闲场所。塔的下半部将设置电影城。除了大

家熟悉的3D电影院（50座）和环幕电影院（设在塔外），还

有尚不为公众熟知的气味电影院。而在看完电影后，游客还

可以到设在塔上部或中部的空中西餐厅（高档豪华包间）就

餐。如果不习惯这里的豪华氛围，还可以到设在塔外的“风

味一条街”品尝各国名优小吃。塔上还有一个小邮局，游客

可以站在世界第一高塔顶上为远方的亲友寄一张明信片。 此

外，还有高科技的趣味游戏厅和儿童乐园。塔下周围地区还

将建成海洋世界。设固定的和活动的观景设施及海洋动物表

演设施，可考虑将来珠江下设的过江隧道与海洋世界连接。

设计时预留出空间，将由专业设计单位另行设计。 三大优胜

方案还在谈判 征求意见稿较接近“空中花园”方案，但还无

法作出定论 按照规划，新电视塔的建设用地位于广州新城市

中轴线和珠江景观轴的交汇处，与广州新城市中心、21世纪

中央商务区珠江新城和海心沙岛隔江相望。它是一座以观光

旅游为主、兼具广播电视发射功能的综合性设施。被称为广

州市21世纪重要的地标性建筑。因此，一直备受公众关注。 

为了征求到最好的设计方案，广州市在今年4月面向国际招标

，共收到13家设计单位的作品。经过专家评审会对13个设计

方案的3轮投票，最终选定英国设计的4号“广州新气象”、

法国设计的3号“空中花园”和德国公司设计的11号方案“创



世纪公园”为优胜方案(根据得票由多至少排序)。三个方案

的设计高度分别为450米、588米和509米(至天线顶664米)。据

市规划部门的有关负责人介绍，业主单位将从中选择1个方案

作为实施方案，实施方案的设计单位可获广州市观光塔的建

筑设计权。 根据《征求意见稿》的指标来看，初定方案不论

从高度还是设施上，都比较接近3号“空中花园”。但是，相

关负责人昨天表示，业主仍然在和三个优胜方案的公司谈判

，最终哪个会脱颖而出，还无法作出定论。他表示，目前《

征求意见稿》中罗列的高度和设施指标，只是电视塔的建设

指挥部门征求专家意见后做出的参考标准。即便最终确定了

某个方案，还要再经过专家研讨，外形不会改变，但功能设

施仍可能会有调整。尤其是从市场开发的角度，会做得更加

吸引旅游和投资。 电磁辐射不超国家标准 新电视塔环境测评

报告初稿完成，但尚未经专家最终审定 由于塔顶将设置广电

中心的发射机房和发射天线，所以，在规划确定之初，就有

人尤其是新电视塔选址周边的居民们开始担心这座新塔可能

带来的一个“负面问题”电磁辐射污染。周边几个大型住宅

区的居民在方案公布时，曾经在网上展开过热烈讨论，希望

环保部门介入。 按照国家环保总局1997年发布的《电磁辐射

环境保护管理办法》，总功率在200千瓦以上的电视发射塔、

总功率在1000千瓦以上的广播台等的建设，环保部门要负责

审批建设项目的环境保护申报登记和环境影响报告书，负责

该类项目的竣工验收。 当时，广州电视台技术部有关负责人

曾经表示，他们已经委托广东省环境辐射研究检测中心进行

新电视塔的环境影响评估，并称新电视塔不会超过国家规定

的辐射标准。 记者注意到，在这份公布的《征求意见稿》中



，广播电视发射用房的很多技术参数并没有确定。发射天线

的广播频率、发射功率、广播和电视机的发射机功率数量，

以及天线增益、极化方式等都为“另定”。 昨天，新电视塔

项目一负责人在接受采访时说，该塔电磁辐射污染的评估初

稿已经做好，按照该稿显示，电磁辐射没有超过国家标准。

但是，该稿还没有经专家最终审定。不过，他还表示，对于

电视塔的电磁辐射国家有明确要求，如果超过标准也不可能

会通过。所以，对此问题，市民尽可放心。1 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


